

# 28 de junio de 2025



**LA SOLANA.** Este barrio de Telde con más de 100 tajos de la mayor berrera de la isla. Telde se ha convertido en el municipio con mayor producción de berros de Gran Canaria, que el berro tenga ese enorme protagonismo en Telde lo tienen sus agricultores, y entre ellos la pareja formada por Francisco Verde y Roxana Orellana, que han hecho del barrio de La Solana el auténtico paraíso del berro en la isla. Dentro de estas Jornadas del Berro, este martes se efectuó una visita guiada a su finca, la de mayor producción de la isla con una media de 20.000 kilos mensuales, en el Lomo del Rayo. (periódico canarias-7. 25/02/2025).



**BERRERAS**  
**Nateros, TAJOS:**  
patrimonio etnográfico,  
agrícola

100 tajos, pequeños estanques en los que la planta crece en un entorno acuático en ciclos de cosecha entre 18 y 25 días. «Es una producción rápida, pero muy laboriosa porque cada vez que recolectas hay que quitar los troncos, limpiar, dejar las piscinas bien estabilizadas y proceder a plantar», explicaba Roxana a un grupo de visitantes que no paraban de preguntar y curiosear, asombrados por el entorno. El berro no se cultiva con semillas ni se mete en la tierra. Se usan gajos que se colocan en el agua y en una semana enraízan.



### **PATRIMONIO HIDRAÚLICO:**

**Presa del Mayorazgo.** Siglo XIX.

Hecha sobre ignimbrita. el muro está escalonado y construido en piedra y cal. tiene una altura de 9 metros. Alrededor de la presa hay una serie de galerías y conductos subterráneos que se unen entre sí, uno de estos comunica con el barrio de Tara.

**Itinerario de la ruta:** Plaza de San Roque-Antigua embotelladora-Cañada tanque de Medina-Cuesta San Roque- La Solana (berreras)- Barranco de San Roque-El Mayorazgo-Presa del Mayorazgo-Tara-Corredor Paisajístico.



El Colectivo Turcón **INFORMA** a todos los participantes de los riesgos de hacer actividades al aire libre. La participación y aceptación de toda esta información por parte de los senderistas, conlleva una “declaración responsable” y un “consentimiento informado” donde el participante acude voluntariamente y asume que las actividades en la naturaleza no están exentas de un cierto riesgo, que cada participante se halla en las condiciones psicofísicas necesarias, que no padece limitaciones físicas o psíquicas, que se compromete a seguir las órdenes e instrucciones de los monitores o guías, y que se compromete a no estar bajo los efectos de sustancias y/o drogas que pongan en peligro su integridad física y la del resto de participantes.

**Más información en:**

[www.turcon.org](http://www.turcon.org)

**Email:**

[turconsenderismo@gmail.com](mailto:turconsenderismo@gmail.com)

**Nuestras próximas actividades:**

**RUTA julio, 2025.** barranco de TAMARACEITE, domingo, día 13 de julio.

**CROACIA,** viaje en agosto de 2025, únete!!!

## 27 años sin agua de San Roque-Patrimonio Industrial

El agua embotellada San Roque cerró el grifo en **1998**, tras arrastrar una deuda millonaria que le condujo a la ruina. La imagen de esa agua mineral natural ferruginosa que nació de dos valles y que fue famosa durante tres siglos en Gran Canaria sigue todavía viva entre muchas generaciones. La empresa entró en crisis en 1991, por una suspensión de pagos en **1996 por una deuda de 1.500 millones de pesetas** (nueve millones de euros), de la que no se recupera y termina echando el cierre definitivo dos años después.

En la antigua fábrica quedan los recuerdos de aquella popular empresa: su maquinaria, sus cajas, sus botellas y sus etiquetas esparcidas por el suelo: "Agua mineral carbónica natural San Roque. Bicarbonatada, sulfatada, sódica, fluorada y acidulada. **Declarada de utilidad pública por orden ministerial de 16 de febrero de 1976**".

Todos recuerdan aquellos vetustos y destartados camiones Ebro con cajas de madera que repartían la famosa agua por toda la isla. "Una vez empezó a llover mucho y tuvimos que salir en los camiones de la empresa debido a que la fábrica estaba en la desembocadura del barranco y comenzaba a inundarse", recuerda Pino Hernández.

El primer dueño de la fábrica fue el **Ayuntamiento de Valsequillo** y después pasó a manos privadas. "Cuando entré a trabajar, en 1973, tenía 15 años y tuve que hacerlo con el permiso paterno. Desde el principio las mujeres cobrábamos igual que los hombres, a pesar de que todavía estábamos en el franquismo". Al principio había mujeres que llenaban las botellas a mano. Antiguamente se embotellaba con tapones de corcho. Luego iban con los burros por ahí abajo con los tapones de las botellas soltando del gas que tenían. "Los burros iban para Telde porque por aquí no había carretera por aquel entonces", recuerda Domingo, quien apunta que "de la zona del gas cada día aparecía un gato asfixiado cuando abríamos la puerta. Al principio el agua no se le añadía gas, era natural". El agua la traían del pozo de los Brito, que luego lo compró **Agua de Firgas**.



## Acueductos - Patrimonio Etnográfico



Higuera Canaria



La Solana